

## Si eres católico...

y estimas en algo el esfuerzo que supone mantener próspera nuestra prensa, en circunstancias adversas como las que actualmente atravesamos, tienes el deber de propagarla y contribuir al mejoramiento y perfección de sus servicios, aportando suscripciones, anuncios y cuotas de protección.



# ACCION

## DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO III.—Redacción y Administración: Temprado, 11.

Jueves 27 de Diciembre de 1934

FRANQUEO  
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NUM. 646

# Después de recoger sus papeles marchó ayer a Salamanca el ministro de Instrucción, Sr. Villalobos

TEMAS DEL DIA

## ¡VEINTICINCO AÑOS! EDUARDO TORRES

RAPIDA

Uno de los oradores que intervinieron en la fiesta de que me voy a ocupar hoy, las bodas de plata del primer sindicato femenino madrileño y español, del campo católico, hizo notar la coincidencia curiosa siguiente: a raíz de la semana trágica de Barcelona que fué como el primer chispazo horrendo de lo que había de seguir después, agudizándose cada día más el problema y envenenándose más y más a la masa trabajadora, se fundó este primer sindicato femenino, el de Oficios Varios del que se desglosaron luego los que hoy constituyen la Federación de la Inmaculada. Y cuando se reúne para celebrar sus bodas de plata el citado Sindicato y con él celebra la Federación a que pertenece, es poco más tarde de esa revolución sangrienta que ha sembrado de cadáveres la región asturiana y ha deshecho la vida de esa misma región. Es como si quisiese la Providencia hacer más patente, decía Miguel Garrido, presidente de la Federación madrileña de obreros católicos, la necesidad y la urgencia de fomentar nuestras agrupaciones obreras que militan bajo la bandera de la justicia pero sin estridencias sin odios, con amor.

Y sin embargo, ¿responden los católicos, responden las mismas entidades católicas a esta urgencia, a este apoyo que demandan y se les debe los sindicatos de obreros y de obreras que valientemente mantienen enhiesta la enseña de sus reivindicaciones pero siempre dentro de las enseñanzas y de la doctrina de la Iglesia?

Sinceramente creemos que no. En el acto celebrado en Madrid el domingo, 16 de corriente, acto que representaba el sentir y la labor de las obreras católicas durante veinticinco años, durante los cuales habían luchado, habían trabajado sin claudicación ni desmayo, no estuvieron presentes prestando al Sindicato obrero femenino que comenzó su actuación en 1909, pequeño grano de mostaza que había fructificado y crecido, muchas entidades católicas y sociales que debieron de estarlo. Y no respondieron a la invitación de las sindicatos madrileñas personalidades muy destacadas en el campo católico social. Ya lo advirtieron las obreras, ya lo estamos las que con ellas hemos estado du-

rante estos veinticinco años. ¿Por qué no fueron? Pues porque todavía por mucho que se diga en discursos o escritos, no se concede a los sindicatos la importancia y la trascendencia que tienen. Y lo que es triste pero cierto: porque se cree que los sindicatos no tienen la vitalidad y el empuje que tienen y se les mira con una frialdad, con una indiferencia que duele y son un obstáculo para que estos sindicatos se desarrollen con la pujanza y el vigor que se hubieran desarrollado de haber contado con ese apoyo y ese interés.

Nos contaba una sindicada poco antes de la fiesta que una de las personalidades de mayor relieve en el campo social católico le decía: «Sería yo el primero que hubiera tenido que declararme culpable de pasividad e indiferencia hacia los sindicatos de ustedes. Es prodigioso y heroico como han resistido veinticinco años y han podido llegar hasta hoy sin desfallecer en la lucha». ¡Heróico! Es verdad. Como lo decía la sindicada y propagandista Mercedes Quintanilla en la Memoria que leyó en la fiesta. No han claudicado. Siempre se mantuvieron firmes en la brecha aunque veían como medraban sus compañeros del campo contrario. Ese es nuestro mayor timbre de gloria—declaraba,—lo ostentamos con santo orgullo. Tenía razón. Y merecen estas obreras y estos obreros toda suerte de respeto y simpatía. En cambio han de entonar el Yo pecador muchos y muchas que siendo del campo de la Iglesia han pasado al lado de estas agrupaciones sin prestarles el menor interés, sin enterarse, como decía la aprendiz, y socia del Sindicato que también intervino en el acto celebrado, «sin enterarse de que en este Madrid tan grande vivíamos y luchábamos las obreras».

Las que con las obreras estuvimos desde el principio recordábamos con emoción muy honda aquellos primeros pasos de la sindicación católica femenina en nuestra Patria. Fueron sencillos, humildes, modestos los comienzos... Además era una obra que no se conocía, que venía con un nombre que oía a protesta, que recordaba resistencias violentas el nombre de Sindicato no sonaba bien en muchos oídos y sin embargo su mismo título de católico era la seguridad mayor de que su labor sería completamente distinta de

En la madrugada de anteayer, domingo, dejó este valle de lágrimas un músico eminente que, sólo en Sevilla, dió muestras palmarias de su actividad grande y variada, siendo: presidente de honor de la sección de música del Ateneo; profesor del Conservatorio; fundador de la Orquesta Bética de Cámara, y, además, Maestro de capilla de su famosísima metropolitana.

Como crítico de altura se reveló, de modo especial, en el estudio crítico sobre «El Retablo de maese Pedro», del glorioso Manuel de Falla; como compositor mereció estudio muy detallado y prolijo. Desde su magisterio en la catedral de Tortosa hasta el de Sevilla, ¡cuántas y cuán interesantes evoluciones!... Tengo la seguridad de que las revistas profesionales señalarán en el hijo preclaro de Albaida (Valencia) una de las figuras más valiosas de la música española.

Sus últimas producciones, para órgano—género en el que goza fama mundial—acusan una clara tendencia hacia la sobriedad—elegancia ex-

presas—. De este detalle deberían tomar ejemplo quienes creen que la modernidad estriba en estilizar la armonía con superposiciones sonoras feás e inútiles, muchas veces; en la horizontalidad de disonancias que anulan la expresión melódica, y en otros trucos semejantes que no aportan modernidades esenciales.

Del todo oportunos son los consejos del padre Arregui: «La estética es y debe ser la única ley del arte; no la estética en general, sino la estética particularizada en los sonidos y en los géneros de las obras. Desgraciadamente es la que menos se cultiva y menos se sabe». El maestro Torres no puede ser tildado de haber producido obras—como no sea en su primera época, de ambiente equivocado—anti-estéticas; pues que, además de artista singular, alcanzó la justa medida de la pulcritud y la elegancia de las formas. Cual manantial abundante de agua limpia y sana prodigó, en cambio, la emoción, calor de un arte bueno para hoy... y para siempre.

Recordábamos las reuniones en nuestro primer local, cuando no estábamos tan legalmente organizados como ahora, pero en las que existía una penetración intensa entre las sindicadas y nosotras, las sindicadas que como decía Mercedes Quintanilla al hallar la parte espiritual son además de obreras, mujeres y por tanto necesitan tener atendida su vida de alma, su vida de sentimiento lo mismo que su vida profesional.

Hoy la Federación ha andado la primera etapa de su actuación. Desde hoy tiene que luchar con mayores bríos, tiene que trabajar con más celo, con más espíritu sindical, con sacrificio personal en bien de la entidad y llegar, antes de que celebre sus bodas de oro el Sindicato que acaba de celebrar las de plata, a constituir una Federación fuerte, numerosa, con vitalidad grande, que extienda sus ramas sobre todas las obreras de la ciudad y de la diócesis madrileña.

El acto de propaganda, la fiesta que tuvo lugar el domingo día 16 del actual, estuvo hermosísima. Tomaron parte en ella las sindicadas, aprendizas, Miguel Garrido, Juan Salas de Jiménez, la ilustre presi-

dentia de la Confederación Española de Mujeres Católicas, que una vez más patentizó su interés y su amor hacia los sindicatos y hacia las obreras. Su ejemplo lo deben seguir otras personas. Pero por lo menos ella que está tan alta colocada hoy, aporte a los sindicatos el apoyo de su personalidad y el cariño de su gran corazón. ¡Dios se lo pague!

Se colocó una corbata blanca en cuyos lazos se leían las dos fechas (Noviembre de 1909-Noviembre de 1934) en la Bandera del Sindicato de Oficios Varios... ¡fué su corbata de honor que recordará siempre su primacía sobre los demás sindicatos!

Y el cariño y la gratitud de las obreras puso en manos de las que con ellas habíamos permanecido sin desear, una medalla de oro con la Inmaculada y en el reverso las fechas de 1909 y 1934. Esa medalla, ya lo dije al recoger en breves palabras todo lo que se había expuesto en la fiesta, será para mí como la bandera que me fortalezca en el combate hasta que el Capitán Divino me mande deponer las armas, y el lema sindical «Sursum», el santo y seña que me haga buscar arriba el apego y el aliento para no cejar en la obra de apostolado que hace veinticinco años quedó empezada.

Maria de Echarri

Teruel 25-XII-1932.

## Este no asistirá al Consejo de ministros que se celebrará hoy

Lerroux, no obstante, no renuncia a evitar la crisis parcial

Y sólo en último caso está dispuesto a emplear el bisturí

Madrid.—El señor Lerroux permaneció toda la mañana en su despacho del Ministerio de la Guerra.

Allí recibió la visita de los señores Vaquero, Aizpún y Martínez de Velasco.

También le visitaron algunos diputados.

Igualmente recibió el jefe del Gobierno al delegado gubernativo de Ceuta que le entregó 60 500 pesetas con destino a la suscripción a beneficio de la fuerza pública.

El señor Lerroux al dar a los periodistas cuenta de esta entrega les dijo:

—El donativo reviste importancia si se tiene en cuenta que se trata de una población de 50.000 almas. Y agregó don Alejandro:

—El señor Martínez de Velasco me ha visitado para felicitarme las Pascuas. Los demás ministros han venido a verme cada uno con su pleito.

## MANIFESTACIONES DE MARRACO

Madrid.—El ministro de Hacienda, señor Marraco, al recibir hoy a los periodistas les dijo que había recibido la visita de una comisión de la Campsa que fué a hablarle del contrato de petróleos.

Las negociaciones con Rumanía—añadió el ministro—para el intercambio de productos se desarrollan normalmente.

Los periodistas hablaron al señor Marraco de los rumores de crisis que vienen circulando y el ministro les contestó:

—No creo posible su planteamiento porque hasta que se aprueben los presupuestos este Gobierno debe permanecer íntegro.

## VILLALOBOS CONTINUA RECOGIENDO SUS PAPELES

Madrid.—Aunque el ministro de Instrucción Pública, señor Villalobos, acudió esta mañana a su despacho se negó a recibir a los periodistas.

Estos supieron que Villalobos continuó hoy ordenando y recogiendo sus papeles lo cual hace suponer que mantiene sus propósitos de abandonar la cartera.

## MANIFESTACIONES

### DE LERROUX

Madrid.—Por la tarde el jefe del Gobierno acudió a su despacho de la Presidencia, donde permaneció trabajando hasta primeras horas de la noche.

Recibió el señor Lerroux la visita del embajador de Cuba en Madrid y ex presidente de la República cubana, señor Céspedes, al que acompañaba el consejero de la embajada, señor Pichardo.

Esta visita fué puramente protocolaria y en ella se cambiaron los discursos de rigor.

Al salir Lerroux de la Presidencia le abordaron los periodistas.

Les manifestó que ha recibido cantidades de Navarra y del Ayuntamiento de Madrid para la fuerza pública.

Un periodista le preguntó: —¿Puede usted anticiparnos noticias del zurcido que piensa hacer?

—Yo—contestó—no cejó en mi empeño. Hay que tener perseverancia. Es muy difícil bordar sobre canchales, pero yo estoy dispuesto a hacer toda clase de labores.

Les advierte para evitar comentarios—siguió diciendo don Alejandro—que al Consejo de ministros que celebraremos mañana no asistirá el señor Villalobos, que ha marchado hoy a Salamanca.

Un periodista dijo al señor Lerroux:

—Se ve que está usted dispuesto a hacer el respunte.

—El respunte, el dobladillo y la vaina. Haré filigranas, pero si las filigranas no dan resultado tendré que utilizar el bisturí.

El Consejo de ministros—terminó diciendo don Alejandro—se reunirá mañana a las diez y media de la mañana.

## EN GOBERNACION

Madrid.—Al recibir esta mañana a los periodistas el ministro de Gobernación les dijo que la tranquilidad es absoluta en toda España.

El señor Vaquero obsequió hoy con un almuerzo a los periodistas que hacen información en Gobernación y a los que le acompañaron en su viaje a Córdoba.



PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA

# D.ª JUANA GOMEZ LACASA

Que falleció en Teruel el día 27 de Diciembre de 1933

## Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

### R. I. P.

Sus afligidos hijos Florencio, Patrocinio, Félix y Juana; hija política doña Magdalena Rodríguez; hermana política doña Cristina Simón; nietos, primos, sobrinos y demás familia

Suplican a usted una oración por su alma y la asistencia a las misas que se celebrarán en la iglesia de Santiago, hoy, día 27, de ocho a doce, más a la que se dirá el día 27 de cada mes en la Santa Iglesia Catedral (Capilla de los Desamparados), las cuales serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.



# El Bloque nacional dirige una carta a Gil Robles quejándose de la actitud de los populistas

## Zozobra una lancha y perecen ahogadas cuatro muchachas

En un accidente de trabajo hallan la muerte tres obreros

## Tres individuos condenados por un intento de atraco

Barcelona.—Han sido condenados a seis años de prisión tres sujetos que intentaron atracar a un chófer en la carretera de Martorell.

### CONTRA LOS EX CONSEJEROS :

Barcelona.—El Juzgado que sigue sumario a los ex consejeros de la Generalidad por los sucesos del seis de Octubre, ha pedido al alcalde que le comunique los domicilios de los procesados a fin de proceder a embargarles para garantizar la responsabilidad civil que de la causa se derive.

### MANIFESTACIONES DE LOPEZ OCHOA

Barcelona.—Ha llegado a esta capital el general López Ochoa, que se dirige a París.

Ha manifestado que la situación de Asturias es satisfactoria. También dijo que él acatará la decisión de las Cortes sobre su ascenso, sea cual fuere dicha decisión.

### ANGUERA DE SOJO : JO A MADRID :

Barcelona.—Ha marchado a Madrid el ministro del Trabajo, señor Anguera de Sojo.

Manifestó que tiene gran interés en asistir al Consejo de ministros que se celebrará mañana jueves, pues en él se tratará del nombramiento de delegado del Gobierno en Cataluña.

Piensa proponer para dicho cargo al jefe de la Derecha Regional Valenciana, don Luis Lucia.

Dijo también que la política que se realiza en el Ministerio de Trabajo rompe la tradición liberal, que considera el trabajo como una mercancía.

Espera que estos días se adoptarán por el Gobierno acuerdos concretos y resoluciones definitivas en asuntos de interés que aquel tiene en estudio.

### TRAGICO ACCIDENTE

Puebla de Montalbán.—Al regresar de una excursión la servidumbre del duque de Santona zozobró la lancha en que los excursionistas atravesaban el Tajo.

Perecieron ahogadas cuatro muchachas.

### TRES OBREROS MUERTOS

Huelva.—En una fábrica de salazones establecida en Jabugo unos obreros e dedicaban a limpiar una cañería que estaba obstruida.

Al salir el agua lo hizo con tal violencia que tres de los obreros fueron lanzados a 150 metros de distancia resultando muertos.

### NOTICIAS DE ASTURIAS

Oviedo.—El gobernador general de esta región ha desmentido los rumores alarmantes que circulan sobre la región de Asturias.

El señor Velarde dice que estos rumores forman parte de una campaña alarmista sostenida por elementos extremistas que es preciso neutralizar.

### MARTINEZ BARRIO

: : : A SEVILLA : : :

Sevilla.—El día dos de Enero próximo llegará a esta capital el señor Martínez Barrio para reorganizar el partido radical demócrata.

### UNA DETENCION

Tortosa.—Ha sido detenida en esta población el ex delegado de Orden público en Cataluña, don Luis Mestre, que participó en los sucesos de la noche del 6 de Octubre último.

### SE REINTEGRAN

: AL TRABAJO :

Zaragoza.—Hoy se han reintegrado al trabajo cuatrocientos obreros metalúrgicos.

### POR INCENDIARIOS

Tenerife.—Se ha visto la causa contra los individuos que durante la huelga agrícola de Orotava incendiaron un autobús del servicio público.

Fueron absueltos cuatro hombres y dos mujeres, siendo condenados otros dos hombres, uno como autor y otro como cómplice, a cuatro años y dos meses de prisión, respectivamente.

## El jefe de la CEDA contesta exponiendo sus agravios

No se explica esta susceptibilidad en quienes le combaten por todos los medios

## Ni los llamamientos a la unión de las derechas en quienes quieren la destrucción de la CEDA

Madrid.—El Bloque Nacional ha dirigido al señor Gil Robles una carta quejándose de las alusiones que este hizo a dicha organización en su reciente discurso y de la campaña que contra él hacen los elementos populistas.

Por su parte el señor Gil Robles ha contestado a esta carta con otra en la que dice que le extraña las susceptibilidades del bloque Nacional cuando éste en sus manifiestos y por medio de sus órganos se dedica a combatir abiertamente a la Ceda.

Les dice que trabajará con el Gobierno para que permita la propaganda del Bloque a fin de que éste pueda libremente seguir atacándole cosa que por otra parte mal se compeña con el fervoroso llamamiento a la unión de las derechas con la que, al parecer, tan solo se busca la destrucción de la Ceda.

### DE MADRUGADA EN GOBERNACION :

Madrid.—Al recibir el ministro de Gobernación, señor Vaquero, en su despacho, esta madrugada a los periodistas les dijo que es inexacto que haya detenidos gubernativos en Madrid y en Sevilla, como afirma algún periódico.

Añadió que en Alcadía de Carlet la Guardia civil ha encontrado dos bombas en una acequia del río Júcar.

Después el señor Vaquero facilitó a los periodistas una relación de las armas recogidas en Asturias durante las últimas 24 horas.

### AUDIENCIA EN PALACIO

Madrid.—El Presidente de la República, señor Alcalá Zamora, recibió hoy extensa audiencia militar y civil.

### DE LA MUERTE DE UN SERENO :

Madrid.—La guardia civil de Carabanchel bajo ha practicado varias detenciones. Se supone que entre los detenidos están los autores del asesinato de un sereno, hecho registrado días pasado en Carabanchel.

### HALLAZGO DE UN TAXI ROBADO

Madrid.—En la calle de Santa Felician, la policía ha encontrado un taxi que había sido robado a un chofer por unos atracadores.

### ALREDEDOR DEL ASESINATO DE UN SERENO

Madrid.—Continúa en el mayor misterio el asesinato del sereno de la barriada de Los Molinos. Las investigaciones practicadas por la policía no han dado hasta ahora resultado positivo.

Félix Rodríguez, yerno del individuo encarcelado en Getafe por haber agredido este verano a Ayuso, ha quedado en libertad por no haberse podido acumular pruebas contra él.

En cambio se sabe que la policía ha practicado la detención de un sujeto llamado Pablo, a la que se concede importancia. En efecto, ese sujeto estuvo la noche del crimen con el sereno bebiendo en una taberna.

A eso de las siete de la madrugada,

Pablo regresó a su casa, cambiando de ropa, y volvió a ausentarse, pero al saber que la policía lo buscaba, se presentó. Se hacen averiguaciones para conocer la hora en que el detenido y la víctima se separaron, y al laboratorio de análisis han pasado las ropas que Pablo usó durante la noche, para comprobar si el barro adherido a ellas es de la misma composición que el encontrado en las ropas del muerto.

También se ha incautado la policía de una pistola, calibre 6'35, propiedad del detenido.

Una de las cosas que más entorpecen la labor de los agentes es el hermético mutismo en que se han cerrado los vecinos de aquellos alrededores, pues se da el caso de que los habitantes de una casa situada a pocos metros del lugar del crimen han declarado rotundamente que no oyeron el menor ruido y que de haber ocurrido algo allí tendrían que haber dado la alarma los perros.

Parece que también de madrugada antes de que se descubriera el cadáver, pasó por allí un vecino y no vio nada.

Se conocen algunos antecedentes que pueden ayudar al esclarecimiento del suceso. Ayuso fué nombrado por sus convalecientes sereno nocturno de la barriada, en vista de que los robos de gallinas se sucedían sin interrupción.

El nombramiento fué acogido muy bien por todos los vecinos, entre los que gozaba Ayuso fama de hombre formal y honrado. En Agosto se le concedió licencia de uso de armas, y desde entonces usaba un revólver, que es el que ha sido encontrado a unos metros de distancia del cadáver.

Al revólver le faltaba una cápsula, lo que al principio hizo creer que el sereno había disparado contra sus agresores; pero después la cápsula que faltaba fué encontrada al lado del cadáver, y seis más en los bolsillos de su ropa.

Ante la autoridad judicial compareció Martina Sáez, viuda de Ayuso, y un hermano de éste, llamado Manuel. La primera dió cuenta de todos los pormenores antes apuntados, y según nuestras noticias, expuso sus sospechas sobre tres hermanos, habitantes en la barriada, que, al parecer, habían amenazado a Ayuso.

Según contó, un perro, propiedad de dichos sujetos, mordió al sereno hace algún tiempo, y éste disparó sobre el can. Ayuso fué sometido al tratamiento antirrábico, y esto proporcionó algunas molestias a los hermanos aludidos, por las que, según se cree, le amenazaron.

El hermano de Ayuso, por su parte, ha manifestado que hace unos días el sereno detuvo a un individuo cuando trataba de pasar algunos puros sin pagar el arbitrio. Con este motivo tuvieron algunas palabras.

Todos estos datos obran en poder de la policía, que sobre ellos practica pesquisas para el descubrimiento del autor o autores del crimen.

Ayer tarde se efectuó la diligencia de autopsia, que duró cerca de una hora.

Parece, sin embargo, que ha quedado patente que entró la víctima y sus agresores hubo lucha.

ANUNCIE USTED EN ACCION

## INFORMACION DEL EXTRANJERO

## Jornadas trágicas en los Estados Unidos

Nueva Yor.—En Hamilton, del estado de Ontario, el tren rápido de Chicago chocó con un tren de turistas.

Hasta ahora van recogidos treinta cadáveres. El número de heridos se eleva a cuarenta.

Poco después otro tren que salió en sustitución del siniestrado arrolló en un paso a nivel a un autobus resultando muertos nueve viajeros.

En todos los Estados perecieron trágicamente en accidente durante las fiestas de Navidad 270 personas.

### UN INDULTO

París.—Ha sido indultada Violette Niocières condenada a pena capital por haber dado muerte a su padre.

### LOS REYES BELGAS

: A LUCERNA :

Bruselas.—Los reyes han marchado hoy a Lucerna donde se proponen pasar una corta temporada.

### SANJURJO RESTABLECIDO

Lisboa.—El general Sanjurjo, restablecido por completo de su pasada enfermedad, tiene la intención de salir para España, en el mes de Enero próximo, para continuar su cura de reposo en un balneario.

### POR PESCAR EN AGUAS

: PROHIBIDAS :

Lisboa.—La cañonera portuguesa «Limporo» ha apresado al vapor español «Primeros», de la matrícula de Huelva, que se dedicaba a la pesca en aguas portuguesas, a lo largo del cabo de Santa María.

### AUSTERIDAD DE UNOS

: PRESIDARIOS :

San Francisco.—Los doscientos cincuenta y tres presos de la isla del Diablo, norteamericana, entre los cuales se encuentra el famoso «gangster» Al Capone, se negaron a tomar el «menú» de Nochebuena, y en vista de ello se dispuso que comieran el rancho diario.

### DE UNA HUELGA

Salónica.—Los 400 obreros de la Manufactura de Tabacos que se habían hecho fuertes en la fábrica, han abandonado esta mañana el edificio sin que haya habido ninguna víctima.

Por la mañana un destacamento de bomberos practicó una brecha en el muro exterior de la fábrica y después entraron en ella varios representantes de los Sindicatos obreros, que convencieron a los huelguistas de que debían abandonarlo, saliendo primero las mujeres y después los hombres, y así efectuaron la evacuación.

Unicamente ha sido detenido el Comité de huelga.

### HUELGA

Salónica.—Cuatrocientos obreros que trabajan en los talleres de la Manufacturación de Tabacos siguen desde hace doce días en huelga.

En vista de la actitud de las autoridades, los huelguistas han acordado comenzar la huelga del hambre.

### TRABAJOS DE SALVAMENTO

Lisboa.—Ha llegado el remolcador alemán «Wurttemberg» para cooperar, con otros buques, en el salvamento del trasatlántico holandés «Orania», que continúa semi hundido en la entrada del puerto de Leixoes.

### A DECLARAR

Nueva York.—Ha llegado miss Betty Gew, que fué nurse del niño de Lindberg, para prestar declaración en el proceso de Hauptman.

### CONFISCACION

Viena.—La Audiencia ha decretado la confiscación de la fortuna del ex director de Seguridad, Steinhäusel, detenido con motivo de los sucesos revolucionarios del pasado mes de Julio.

— LEA USTED «ACCION» —

**Neumáticos**

# FIRESTONE HISPANIA



La marca de calidad.  
La más barata en el uso.  
La de mayor seguridad.  
Precios sin competencia.

JULIO GALAN

Muro de Santiago, 13.—Teléfono, 121.—ALCAÑIZ

# Firestone Hispania

SOCIEDAD ANONIMA

## Calidad insuperable

## Fabricación nacional

Consulte precios en

# GARAGE ARAGON

TERUEL

EL TIEMPO		64	grados
Máxima de ayer	...	64	
Mínima	...	58	
Presión atmosférica	...	681.5	
Dirección del viento	...	N	
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas	...	0	
Lluvia en milímetros	...	0	
Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad			

# ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2'50 ptas.
Trimestre (fuera)	7'50
Semestre (fd.)	14'50
Año (fd.)	29'50
NUMERO SUELTO 10 CENTIMOS	

Dieciocho millones más para Policía

## Todo menos abdicar del sectarismo

El ministro de la Gobernación propone reorganizar la Policía, y según el proyecto presentado se aumenta el presupuesto en 18 millones de pesetas anuales. Durante el nuevo régimen se crearon los guardias de Asalto, se reforzó en varios miles de individuos la Guardia civil, y ahora se proyecta la reorganización a que aludimos.

Exceden de cien millones anuales lo que importa el mantenimiento del orden público en más con la República que con la Monarquía. No nos extraña. El laicismo rabioso que se infiltró en la Constitución nos hizo presagiar un inmediato aumento de la fuerza pública, y apenas habían transcurrido algunos meses del advenimiento del nuevo régimen en los primeros presupuestos ya se consignaron para fuerzas de Asalto y aumentos de la Guardia civil unos ochenta millones.

Como el laicismo y la persecución religiosa arreciaban, habíamos de anunciar nuevos aumentos de agentes del orden, y bien pronto vimos acrecentar la Benemérita en unos miles de guardias civiles más.

No cesó la persecución a los principios religiosos, llegando a desterrar el Crucifijo de las escuelas, y otra vez advertimos que no transcurriría mucho tiempo sin que se arbitraran mayores cantidades para tener la delincuencia, presagio que se cumple con la proyectada reforma de la Policía. Y con el anuncio de tamaños aumentos consignábase que serían ineficaces como por desgracia ha ocurrido.

Los atracos, asaltos, robos y asesinatos de estos últimos años exceden con mucho en número a los de cualquier período de los últimos lustros, así como las bajas sufridas por la fuerza pública y por la población civil.

Hay más. Al advenir el nuevo régimen la población penal española apenas excedía de 11.000 reclusos; hoy son más de 30.000 los encarcelados. Se multiplicaron extraordinariamente las escuelas públicas, lo que no ha sido obstáculo para que niños de 15 años que esas escuelas han frecuentado hayan sido asesinos de la Guardia civil.

Citamos hechos tan desoladores como reales, que nadie se atreverá a negar. ¡No prevelan tanta afrenta y bochorno los gobernantes que tal marcha imprimieron a la República! Ello indica su incapacidad para gobernar, porque, con nuestra modestia lo anunciábamos, como presagiamos ahora, nuevos aumentos de fuerza pública, en lo porvenir, si no se modifican rápidamente los insensatos modos seguidos por los seudo estadistas del bienio indigno, aun no rectificadas. La conservación del orden público depende menos de la fuerza que de la moral, y esta es atropellada cuando se escarnea la religión y se suprime la enseñanza del Catecismo. Se debe prevenir más que remediar, y la moral religiosa es la única que previene y evita la delincuencia.

Las estadísticas tantas veces registradas en otros artículos, llevan a la conclusión que como axioma social sostenía Donoso Cortés al decir: «Cuando el termómetro religioso está subido, el termómetro de la represión y de la criminalidad baja. Cuando el termómetro religioso está bajo, el termómetro de la represión, de la tiranía y de la delincuencia está alto».

Hace unos días oíamos por radio la alocución que dirigía a los maestros un inspector de primera enseñanza, encareciéndoles que ante todo deben formar la conciencia del niño, por darse el bochorno en nuestra patria—decía—del aumento de criminalidad asombrosa al tiempo que se han creado miles de escuelas. ¡Cómo han de formar la conciencia del niño, si prescinden cuando no atacan los principios religiosos! ¡Qué virtudes ha de practicar el niño si se le enseña a menospreciar a Jesucristo, modelo de toda virtud! ¡Qué respeto a la autoridad se le puede infundir si se niega a Dios, del que toda autoridad legítima proviene!

El niño no entiende de otra moral que no sea religiosa. Se le deben poner modelos que imitar y estimular que le alienten a domeñar sus malas pasiones. De no ser así, la cultura le servirá para aguzarle en la prosecución de cuanto exijan sus instintos perversos.

En los últimos años la criminalidad infantil aumentó en proporciones alarmantes. Véase si alguno de esos precoces criminales eran jóvenes creyentes, de prácticas religiosas, de confesión y comunión.

Es posible que alguien lea con desenfado estas líneas, más contra los hechos son vanas, necias e insensatas las sonrisas escépticas. El joven de 15 años que asesinó a un guardia civil hace días porque se le impidió robar ¿era muy religioso? Proclamas anarquistas se le encontraron.

Citamos este caso reciente, pero invitamos a los no contaminados por prejuicios antirreligiosos a que examinen tantísimos como se nos ofrecen en los años del nuevo régimen. Entre un niño temeroso de Dios, de costumbres piadosas, que vea en la autoridad paterna una delegación divina, y en la autoridad pública un representante del Supremo Hacedor, y en los Santos modelos que imitar; y otro niño que no crea en Dios, ni en los Santos, y se burle de las prácticas de piedad, y considere a su padre como un mero instrumento de su nacimiento, y vea en la autoridad pública acaso un déspota, no es difícil adivinar quién de los dos está más expuesto a ser carne de presidio.

Sólo una obcecación sectaria podrá negar la eficacia educadora de la religión, obcecación que conduce a consentirlo todo, aumento de fuerza pública y de criminalidad, todo, menos abdicar del sectarismo.

Eliás Olmos

## Crónica económica semanal

—¿Dónde está la Economía dirigida?

Desde luego, todo puede decirse de nuestra Economía menos que está sometida a un plan sistemático, con vistas al porvenir. Y conste que nosotros no hablamos de esto en tono de reproche, y si únicamente a título de observación, de curiosidad. ¿Dónde se han quedado aquellos videntes señores que el año pasado daban conferencias y resolvían todas las cuestiones económicas pendientes, de esa manera tan sencilla tan fácil, tan bonita? ¿Dónde están aquellos planes que en quince días iban a devolver a nuestros mercados a nuestras fábricas, a nuestra agricultura la prosperidad de 1926 o 1915?

En Economía una cosa es predicar y otra dar trigo; en Economía una cosa son las teorías, los planes, los cálculos, el papel y otra cosa la práctica siempre rebelde, desconocida y terrible en razón de este mismo misterio.

El año 1933, parece ser el de la Economía dirigida, todo parece indicarlo; llevábamos cinco años de crisis: se creía que pronto iba a comenzar de nuevo la prosperidad. En Alemania empezaba a actuar un gobierno joven que traza planes de gran envergadura para todo, incluso para nutrir al pueblo y extinguir paulatinamente los hombres no rubios, todo estaba resuelto y era preciso. A todo se atacaba con gran audacia juvenil. Y a los dos años se llega a la conclusión de que en Economía todo ha sido inútil; es más, que ha sido contraproducente: a medidas más audaces, más furiosas respuestas, de la crisis económica que, como una nueva y terrible ave Fenix, surge siempre de sus propias cenizas. En los E. E. U. U., algo parecido; los proyectos de Roosevelt, sobre el papel eran también magníficos y su sonrisa hacía nacer la esperanza en los corazones de los financieros más pesimistas. Y en estos momentos podemos llegar a la misma conclusión.

Y ahora ¿dónde están los partidarios de la Economía dirigida? De seguro quedan algunos, pero lo primero que tienen que preguntarse es si la economía dirigida lo es en virtud de un plan verdaderamente científico o en virtud de los intereses políticos, que la utiliza como arma, o de un omnipotente trust de financieros fabricantes de armamentos en gran escala.

La semana ha concluido mal en la Bolsa de Madrid, existe una gran desorientación y el mercado se resiente. La especulación pasa desde luego por unos momentos críticos, ya que—a causa del incidente del miércoles—se discute hasta el derecho a la vida.

Fondos públicos con menos preocupaciones pero pesados e irregulares.

P. T.

Madrid-22-12-34.

Lea usted ACCION

## Los judíos fugitivos

DESDE BERLIN

Se ha escrito mucho de los fugitivos judíos alemanes. De quien más se ha escrito ha sido del inventor de la teoría de la relatividad. Hace dos años Einstein emprendió un viaje a los Estados Unidos. Al tener noticia de su viaje, las mujeres norteamericanas dirigieron una instancia a Roosevelt pidiendo se le prohibiese la entrada en el país. El Presidente desatendió la instancia, y Einstein se instaló en Norteamérica. A principios de 1933 se embarcó de nuevo para Alemania, pero al llegar a Europa y enterarse de la subida de Hitler al Poder prefirió quedarse en Amsterdam. Nadie le había despachado de su patria. Einstein, entre otros cargos, había sido preceptor en una institución de propaganda comunista llamada «Escuela de Obreros Marxistas». Además había sido uno de los fundadores del Socorro rojo internacional. Tanto en sus escritos, como en sus discursos, no le ha dejado de combatir el sentimiento de amor patrio.

Otro fugitivo es el escritor Ernst Toller, el que organizó la revolución comunista en el centro de Alemania y el que dió, personalmente, la orden de fusilar a gran número de prisioneros.

Otra de las supuestas víctimas es la actriz judía Bergner, que salió del país voluntariamente, y que, a pesar de las elevadas cantidades que cobraba por su arte, se negó a tributar pretextando que era austriaca. Análoga conducta observaron Max Palleberg y otros artistas. También Remarque se trasladó a Suiza, el autor del libro «En el frente del Oeste».

No es, pues, el odio de raza lo que impide a estos fugitivos continuar viviendo en Alemania, sino su propio proceder. Para la mayor parte su huida no ha sido otra cosa que el traslado voluntario a los puntos a que habían llevado su fortuna para sustraerla a los impuestos alemanes.

Los que tenían la conciencia limpia, aunque fueran judíos, se han quedado en el país, y aquí viven tranquilamente, sin que nadie les moleste para nada.

Esta es en realidad, «la triste suerte» de los fugitivos. Sin embargo, se ha sostenido que 75 mil personas han salido de Alemania, y el mundo está lleno de quejas y lamentaciones.

Einstein se hizo retratar para la Prensa, sentado y cabizbajo en una cabaña, ante la cual pasan centinelas con el fusil cargado. ¿Había perdido el mundo el sentido de lo humorístico y burló?

En Rusia tuvieron que huir durante la revolución miles de intelectuales que, privados de todos los medios, porque no pudieron llevarlos consigo al partir, han venido haciendo y hacen una vida de miserias en los barrios pobres de las grandes ciudades, y llevan su desgracia con la misma entereza y actitud digna que antes mostraron en sus días felices. Tampoco han hablado esos periódicos de los muchos españoles que, a raíz de 1931, fueron expatriados, y en ninguna parte se han formado comités de socorro para auxiliarlos.

Dice el refrán que «el que más grita no es el que más sufre». Y así es. Pero los judíos han nacido para gritar, aunque sea sin motivo.

A. Braun

## ERRORES

Muchas veces se lamentan los árbitros de fútbol de que no son debidamente amparados frente a los desmanes de los exaltados. Y como en ocasiones se producen los tales excesos en campos donde no hay fuerza pública, la protección material resulta casi imposible.

Pero sus quejas no se refieren a esto. Dicen que esa falta de asistencia es moral.

Sinceramente creemos que nadie más que ellos (hablamos de la generalidad) son los que tienen la culpa de ese flaqueamiento de apoyo. No por parte de las autoridades futbolísticas, siempre cumplidoras de su deber, sino por parte de la colectividad que es a quien se refieren en los lamentos.

Es innegable que, como consecuencia de ese mal espíritu, tan arraigado, de ir contra el principio de autoridad, hay la tendencia de combatir al árbitro.

Lo mismo da que sea el guardia como que sea la Corporación.

Aquel nunca ha de tener razón ni aunque detenga a un ratero. La Corporación, llámese como se llame, siempre administra mal. Así sucede con el árbitro de fútbol. Como con el de boxeo. La decisión del jurado en el boxeo siempre es protestada.

Ahora bien, reconocido ese espíritu, que va dentro del corazón de las masas ¿no son un poco o un mucho culpables del acentuamiento de ese estado de ánimo los mismos árbitros?

El público, a fuerza de repetirlo en diversos tonos, ha entendido que las decisiones de los árbitros son absolutamente inapelables. Hagin el disparate que hagan, ya no tiene remedio.

Pero más que el público, quienes lo han entendido así han sido los árbitros. Y ateniéndose a ello han dado en el error de defender a sus compañeros «sacándoles la cara».

Han sacado una ley según la cual un árbitro nunca puede equivocarse.

No es que son inapelables sus decisiones sino exentas de todo error.

¿Que en ocasiones hay árbitros a quienes se castiga? Desde luego. Aun con toda esa lamentable indulgencia, que resulta de esa equivocada defensa, no negaré que hay castigos.

Pero hay buen cuidado en que dichos castigos no trasciendan al público.

Basándose en un criterio totalmente erróneo, se quebranta el principio de autoridad.

Como no sólo se quebranta sino que se destruye, es haciéndole ver al público que un árbitro puede impunemente cometer un atropello.

No es así, pero con ese silencio se hace creer a los aficionados que hay tal impunidad.

Con esto se quebranta la autoridad de los directores de fútbol. Cuando piden al público mesura, buen comportamiento «porque se hará justicia», se les contesta:

—¿Dónde está la justicia? E te,

aquel, el otro árbitro ha cometido este, aquel, el otro atropello. ¿Quién les ha castigado?

Los mismos árbitros, no por consideraciones de justicia, sino por su propia conveniencia, deben pedir que las sanciones a quienes sean merecedores a ellas, se hagan públicas.

Porque, entonces, las autoridades federativas tendrán plena autoridad para emplear mano dura contra los aficionados alborotados.

Si no les dicen:—Aplicá's la tabla de castigos inflexiblemente a los jugadores. Echáis el peso de las sanciones sobre los espectadores y hasta sobre los clubs, la mayor parte víctimas inocentes del furor de unos locos. ¿Y los árbitros? ¿Es que son aliados conscientes del impunitismo?

Claro que eso nada disculpa y en nada ampara a los autores de hechos censurables que son y deben ser castigados. Pero ese aparente trato injusto (por un silencio mal entendido) les da armas para pretender salvarse de merecidas penas. Y sobre todo quita fuerza moral a las predicas federativas. Que sea lo que sea, por el bien del deporte, han de ampararse en la mayor energía. Que a veces resulta tan insuficiente con la llamada «tabla de castigos», que ha de tener como prolongación la intervención de la autoridad judicial. Ya que es prudente concluir con el «tomarse la justicia por su mano». Realizada a veces con tal salvajismo que pueda resultar un árbitro víctima de lesiones importantes.

Hay quienes han oído que los delitos futbolísticos está prohibido llevarlos a los Tribunales de Justicia y creen que esa prohibición se refiere a todo lo futbolístico, incluso las agresiones de las que resulte un árbitro lesionado de importancia.

Con un aspecto bastante romo crean dos situaciones diferentes para los hombres. Un delito cometido fuera del campo de fútbol va a los Tribunales de Justicia. Dentro del campo, sólo tienen «la tabla de castigos».

¿Se le mata a un árbitro?... ¡Cinco años de inhabilitación para jugar al fútbol y se acabó!

No. Todas esas libertades de justicia, todo eso de administrarla sin facultades para ello, todos esos excesos que van desde la imprudencia hasta la salvajada, hay que irlos cortando de raíz. Pero... hace falta la cooperación de todos. Y es cooperación muy importante la de no dejar impunes, a la vista de la aflicción, las faltas de los árbitros. No amparándola. No dejando callados los castigos cuando se imponen. Que así siempre podrá decirse al público:

—¿Cómo quieres imponer por tí mismo la justicia si te la damos no-blemente servida?

José María Mateos

ANUNCIE USTED EN ACCION

Editorial ACCION—Tuerel

**FABRICA DE TURRONES (a vapor)**

Nota de precios para la presente temporada, de las clases que fabrica:

**MUÑOZ**

CALIDADES EXTRAFINAS

Jijona extra, en barra, 5'00 ptas. Kg.	Negro almendra	3'60 pts. Kg.
Jijona extra, cejitas de libra, 1'70 pts.	Blanco avellana	3'60
Jijona extra, id. de media id. 0'90	Blanco piñón	4'00
Provenza	Cádiz	4'60
Mazapán yema,	Alicante	4'40
4'40	Mazapán piña América	4'40
Mazapán irutas	Casas Valencia	4'50
3'80	Figuritas Toledo	5'00
Crema tostada		
5'00		
Guirlache almendra		
4'50		

Clases especiales superiores

Blanco y Alicante, 2'50 ptas. Kg. — Guirlache y negro, 2'20 ptas. Kg.

Descuentos en todas las clases según importancia del pedido

FABRICA: Mariano Muñoz, 4. — DESPACHO: Carlos Castel, 29

REPRESENTANTE OFICIAL

**PHILIPS**

Especializado en RADIO

Dirigirse a:

**Arturo Almazán**

Teléfono, 18 ALBARRACIN

Tripas y especias para embutidos

**Casimira Bejarano**

Haga sus compras en esta casa que vende las mejores clases a precios sin competencia. Esta casa vende también los riquísimos cafés marca LA ESCALINATA, siempre recién tostados.